
“做青年朋友的知心人”
  ■全党要把青年工作作为战略性工作来抓，用党的科学理论武装青年，用党的初心使命感召青年，做青

年朋友的知心人、青年工作的热心人、青年群众的引路人。广大青年要坚定不移听党话、跟党走，怀抱梦想

又脚踏实地，敢想敢为又善作善成，立志做有理想、敢担当、能吃苦、肯奋斗的新时代好青年，让青春在全

面建设社会主义现代化国家的火热实践中绽放绚丽之花。             ——— 摘自二十大报告

  □ 本报记者 张依盟 刘一颖 
         张春晓

  “当代中国青年生逢其时，施展才干
的舞台无比广阔，实现梦想的前景无比光
明。全党要把青年工作作为战略性工作来
抓，用党的科学理论武装青年，用党的初心
使命感召青年，做青年朋友的知心人、青年
工作的热心人、青年群众的引路人。”在二十
大报告中，习近平总书记的暖心话语，饱含
对新时代青年和青年工作的关心关怀。
  青年强，则国家强。以习近平同志为
核心的党中央高度重视青年、热情关怀青
年、充分信任青年，对青年一代寄予殷切
期望。“青年是整个社会力量中最积极、
最有生气的力量，国家的希望在青年，民
族的未来在青年。”“青年之于党和国家而
言，最值得爱护、最值得期待。”“党和国家
的希望寄托在青年身上！”在众多重大场合、
重要历史时刻发表的重要讲话中，总书记都
会一以贯之地表达对广大青年的殷切希望
和谆谆教诲，可谓“念兹在兹”。
  “党的十八大以来，以习近平同志为
核心的党中央站在确保党和人民事业薪火
相传的战略高度，亲切关怀青年成长成
才，为做好新时代青年工作指明了前进方

向。总书记在二十大报告中对青年和青年工
作的重要阐述，内涵丰富，寓意深刻，鼓舞人
心，激励广大青年为全面建设社会主义现代
化国家不懈奋斗。”省委党校（山东行政学
院）党的建设教研部教授孙玉华说。
  “总书记在二十大报告中的话语激荡
人心，我们深感生逢其时，也深感重担在
肩。”东营市三角洲养殖繁育有限公司总
经理赵龙深有感触地说，自己从一个农村
娃成长为青年企业家，离不开个人努力，
更离不开时代机遇。
  近年来，乘着乡村振兴战略实施的东
风，赵龙专心钻研智慧化鱼虾养殖技术，
建设鱼虾养殖场4万平方米，年产值达1400
余万元。“我们正筹建金泥湾现代渔业综
合区，这是集旅游观光、产品销售、产业
研学、休闲娱乐等为一体的全产业链项
目，预计解决当地居民就业岗位20 0余
个。”赵龙说，正如总书记所指出的，当
代中国青年施展才干的舞台无比广阔、实
现梦想的前景无比光明；将牢记总书记嘱
托，继续在乡村振兴的广阔舞台上挥洒汗
水，跑出这一棒的青春风采。
  从总书记对青年的殷切期望中，烟台
市公安局海岸警察支队三山岛派出所民警
孙建豪看到，“有理想、敢担当、能吃

苦、肯奋斗”这一新时代好青年的标准再
一次得到强调和凸显，为青年人把握机
遇、勇担使命指明了方向。
  扎根海港7年来，孙建豪以港为家，是
辖区7 0 0 0 名渔船民的主心骨和“大管
家”，他总结归纳的“个十百千”船管工
作法，让三山渔港由乱到治，成为远近闻
名的平安示范港。“时代有所呼，党和人
民有所唤，青年必有所应。”孙建豪表示，作
为一名青年海岸警察，将更加坚定信念，为
民担当，为守护烟台1038公里海岸线保驾护
航，用心用情用力做实做细做强船管警务，
让青春在平安山东建设中绽放光芒。
  在山东大学化学与化工学院，2021级
博士生赫威和团队研发的“螯合化成膜技
术”，利用从植物中萃取的新材料进行金
属预处理，不仅绿色环保，还一举打破国
外的技术垄断，团队依靠这一技术走上了
自主创业道路。“从课堂到创业实践，从
实验室到工厂，我们创业路上的每一步，
都得到了学校和社会各界的帮助。他们正
是总书记所说的，我们青年创业者的知心
人、热心人、引路人。”赫威说，通过参
加“挑战杯”“互联网+”等系列创新创
业赛事，多领域的专家、融资机构对项目
进行论证、洽谈，自己和团队公司的商业

运营模式不断得到完善，现在，公司生产
的产品和工艺成功应用于国内汽车、家
电、轨道交通等各领域企业。
  “全党要把青年工作作为战略性工作
来抓。”一个“战略性工作”，体现出党
中央对青年工作的高度重视和对青年工作
重要战略地位的高度共识。在全国率先启
动全省域青年发展友好型城市建设，实施
“万名博士、十万硕士、百万大学生创业
齐鲁计划”，广泛开展“齐鲁最美青年”
选树宣传……过去十年，山东不断完善政
策体系和制度环境，全方位支持青年
发展。
  青年在哪里，团组织就覆盖到哪里。
今年7月，青岛西海岸新区成立全省首个新
业态新就业群体综合团委，倾听新业态新
就业群体青年的心声，了解他们的诉求，
帮助解决问题。
  “总书记对青年和青年工作的重要论
述，为我们的工作指明了前进方向、提供
了根本遵循。”青岛西海岸新区团委副书
记丁玲表示，作为一名基层共青团干部，
将坚守初心使命，锤炼过硬作风，团结带
领青年听党话、跟党走，创新实干、奋勇
争先，在全面建设社会主义现代化国家的
火热实践中贡献青春力量。

3322002222年年1100月月2222日日  星星期期六六

责责任任编编辑辑  黄黄露露玲玲  杨杨庭庭栋栋

  □ 本报记者 于新悦

  “高质量发展是全面建设社会主义现
代化国家的首要任务。”“坚持把发展经
济的着力点放在实体经济上，推进新型工
业化。”学习二十大报告，一个“首要任
务”，给泰山钢铁原料厂老党员李安甲留
下深刻印象。经历了钢铁行业筚路蓝缕、
从弱到强的转变，更见证了新时代钢铁行
业以新发展理念为引领、高质量发展之路

越走越宽广，这位78岁的老钢铁工人百感
交集，更对未来充满无限期待。
  1970年，泰山钢铁前身“小钢联”刚
刚成立采矿连，李安甲被安排到采矿连工
作。20世纪90年代初，他与同事经过20个
月的反复试验，攻克了342个技术难关，国内
第一台环形烧结机在泰山钢铁原料厂一次
性点火成功。“虽然烧结工艺先进了，但是配
料、炉前、环冷、产品输送等环节仍然相对落
后，生产现场经常浓烟滚滚。”李安甲回忆，
那时车间“尘土飞扬”，烧结工更是有个绰
号，叫“黑包公”。
  “现在可大不一样了！”1999年退休
后，李安甲仍然时刻关注着企业发展。
  党的十八大以来，习近平总书记围绕

制造强国建设作出一系列新部署、新要
求，明确指出“制造业是国家经济命脉所
系”“制造业高质量发展是我国经济高质
量发展的重中之重”“要坚定不移把制造
业和实体经济做强做优做大”。作为制造
业大省的山东，扛牢使命担当，牢牢抓住
新旧动能转换这个“牛鼻子”，以“十强
产业”为主战场，持续推动先进制造业做
强做优做大。
  “上拓”建设印尼镍铁生产线，“下
延”泰嘉不锈钢冷轧生产线投产。近年来，
泰山钢铁作为山东省不锈钢产业链“链长”
单位，下大力气延长产业链、提升价值链、稳
定供应链，打造千亿级产业项目。
  如今，走进泰山钢铁原料厂生产车

间，别说“火苗”“浓烟”，连工人都很
少见到。整个生产过程实现了自动化，工
人只需在中控室内监控设备正常运行。公
司还投入10多亿元对料场进行封闭，完善
配套了除尘设施，工作环境大幅改善。
  “现在厂里这些高科技智能化系统，
我可玩不转了！”李安甲笑着说。
  二十大报告提出，加快建设制造强国、
质量强国、航天强国、交通强国、网络强国、
数字中国。“一个多月前，我在新闻里看到，
山东省委、省政府高规格召开了一个工作会
议，主题就是‘先进制造业强省建设’，发出
了加快先进制造业强省建设动员令。我盼着
能在下一个十年，看见制造强国、制造强省
的更大变化！”李安甲说。

泰山钢铁原料厂老党员李安甲———

盼着下一个十年，看见制造强国更大变化

山东恒信集团有限公司副董事长司传煜———

踩着时代“鼓点”，走绿色低碳发展之路

  □ 本报记者 张依盟

  “加快发展方式绿色转型”“发展绿
色低碳产业”“推动形成绿色低碳的生产
方式和生活方式”……结合企业发展学习
二十大报告，山东恒信集团有限公司副董
事长司传煜，反复研究这些带有“绿色”
关键词的举措，最大的感受是四个字：恰
逢其时。“我们开启‘二次创业’，走高
端化、智能化、绿色化的发展之路，踩在

了时代‘鼓点’上。”司传煜说。
  在济宁的荣信循环经济产业园，恒信
集团的10万吨/年新型炭材料装置开车7个
月，已生产出高品质煤系针状焦等产品。
放眼整个产业园，甲醇制乙醇、生物可降
解塑料等高端低碳绿色产业项目，都在加
速建设之中。
  7年前，司传煜从英国留学归来，回到
家乡济宁的恒信集团工作。“习近平总书
记强调，煤化工产业潜力巨大、大有前
途。我们一直在思考如何解决煤化工企业
发展中的瓶颈问题。”司传煜说，随着山东大
力推进新旧动能转换，企业明确了目标：亮
出新旧动能转换“绿色名片”，聚焦高端化
工、清洁能源、新材料三条主赛道发力。

  围绕加快发展方式绿色转型，二十大
报告提出，实施全面节约战略，推进各类
资源节约集约利用，加快构建废弃物循环
利用体系。“这让我们发展循环经济的信
心更加坚定。我们实施了30多项资源循环
技术改造项目，企业也被评为‘国家级绿
色工厂’、山东省煤基精细化工品产业链
链主企业。”司传煜说。
  绿色发展是新发展理念的重要组成部
分。党的十八大以来，习近平总书记多次
强调走绿色低碳发展道路。司传煜注意
到，一个半月前，国务院印发《关于支持
山东深化新旧动能转换推动绿色低碳高质
量发展的意见》，支持山东在深化新旧动
能转换基础上，着力探索转型发展之路，

加快推动绿色低碳高质量发展。“我们感
到很振奋，企业发展迎来黄金机遇期。”
司传煜说。
  二十大报告提出，有计划分步骤实施
碳达峰行动。司传煜认为，促进煤化工产
业高端化、多元化、低碳化发展，离不开
科技创新。目前恒信集团正在打造国内最
长的煤基化工产业链条，与国内顶级的科
研院所也建立了长期稳定的产学研合作关
系，共同开展相关领域前瞻性基础研究。
近期与清华大学、中科院等合作深耕“双
碳”战略，废气经捕集、净化、分离后得
到二氧化碳，用于生产乙醇等含氧化学
品。“走好绿色低碳发展道路，我们对未
来充满信心。”司传煜说。
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  □ 王凯

  21日，北京又是个晴天，天空湛
蓝，深吸几口气，神清气爽。
  “气质”好，是相同的。在济南
时，我习惯骑自行车上班，因此尤其关
注每天空气质量情况。毕竟在雾霾天骑
车，可不是件幸福事儿。事实证明，除
了雨雪天，现在一年中的绝大多数时间
都适宜骑车出行。蓝天白云成了常态，
朋友圈经常有人晒图，配文：“随手一
拍，就是大片。”
  这几年，生态环境显著改善，大家
伙儿感受明显。来自山东省统计局的数
据显示，2021年山东人民群众对生态环
境的总体满意度达到96 . 8%。去年，山
东全省PM2 . 5平均浓度控制在39微克每
立方米，较大气污染防治规划启动的
2013年改善60 . 2%；优良天数比例为
71 . 1%，较2013年提升31 . 1个百分点；重
污染天数从2013年的60 . 8天下降至2021
年的3 . 6天，降幅达94%。围绕蓝天、碧
水、净土，山东持续打好“保卫战”，
生态环境质量连创有监测记录以来最优
水平。
  能拥有这样的“好气质”，是因为
“绿水青山就是金山银山”的理念深入
人心。“今年我们单位建成了齐鲁石
化—胜利油田百万吨级CCUS（碳捕集、利用与封存）
项目，这个项目每年可吸收二氧化碳100万吨，相当于
植树近900万棵，预计未来15年还可实现增产原油296 . 5
万吨。”会议间隙，齐鲁石化公司胜利炼油厂联合装置
车间技术员于江涛代表，与我分享他们的“绿色”好
消息。
  于江涛在单位拥有自己的创新工作室，其中很多技
术创新都围绕着绿色低碳转型开展。他告诉我，自2018
年至今，齐鲁石化先后实施207个环保治理项目，污水
处理、锅炉烟气脱硫等全部实现高标准排放；还与109
家地方企业签订废水处理服务合同，帮助地方企业实现
共同达标。
  听到在聊“绿色发展”，山东华泰纸业股份公司研
发部副部长刘燕韶代表也加入进来。华泰是中国造纸十
强企业，刘燕韶代表说，“我们生产‘书香’的载体，也要努
力保护大地的‘血脉’绿水。”华泰先后投资40多亿元，实
施了烟气、废水、固废环保治理项目，在水处理方面增建
了生物处理、中水回用等设施，实现了废水的层层处理、
循环利用，排放指标达到国际领先水平。
  党的二十大报告提出，深入推进环境污染防治，持
续深入打好蓝天、碧水、净土保卫战。相信在今后的日
子里，“随手一拍，就是大片”更寻常。
  （作者为党的二十大代表、大众日报记者）

  □记者 房贤刚 报道
  山东省代表团张伟代表（左二）认
为，习近平新时代中国特色社会主义思想
是当之无愧的中华文化和中国精神的时代
精华。
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真理的味道非常甜⑥

新职业新机遇

  2018年6月13日，习近平总书记在视察蓬莱时
强调，我国古代史、近代史、现代史构成了中华民
族的丰富历史画卷。要加强国家重点文物保护，让
优秀文物世代相传。
  在聆听了总书记作的二十大报告后，蓬莱阁景
区管理服务中心导游部副部长修琳琳这样说……

  党的二十大代表、大众日报记者王凯，与青年
党员、大众日报记者常青京鲁连线，他们从高校秋
招季，聊到新职业带来的新机遇。“人民对美好生
活的向往，就是我们的奋斗目标。”当思想的火炬
照进现实的美好生活，真理的味道非常甜，他们打
开了哪种“甜”？


